

りますので、その余力は実地調査の方に回しまして、二重登記というような事態の絶滅に努力いたしたい、そういうふうに考えております。

○田中(伊)委員 それから家屋番号ですね。これは今度の登記には大へん大事なものになっている。従来の家屋番号というものは、どうも一般に一向無関心であります。われわれはわれわれの住居の家屋番号を知らない。番地はやっと知っているが、家屋番号はわからない。これは役割が非常に大事なものになると思いますが、この家屋番号は、容易に知り得るよう、何か方法がないものですか。いかがでしょう。

○平賀政府委員 ただいま仰せの通り、登記所の家屋番号は、建物を台帳に登録しますと番号をつけておりま

す関係で、非常にわかりにくい事情にござります。実は、昨年省令を改正いたしまして、建物の登記用紙を地番順に編綴をするという方法をとつておりますが、この一元化の機会に、建物の登記簿の編綴の順序を変えまして、家屋番号順ではなしに、敷地番順に登記用紙をつづり変える予定でござります。そうなりますと、家屋番号を知つていなくても、その登記簿上における家屋をすぐ探し出しができるようになります。そういふ方法を実施いたしたいと考えております。

○田中(伊)委員 それから今までの制度でありますと、表題部で記載するといふことになつております。だからこの記載ができる場合に、――できるということになるわけ

であります。この記載をした場合に記に考へているのかどうか、その点を一つ伺いたい。

○平賀政府委員 表題部に所有者を記載いたしますのは新しい制度でございますが、その実質は台帳と同じことでございまして、要するに、所有権の登記のない不動産につきまして所有権保

存の登記を申請する場合に、その申請の適格者は表題部に所有者として記載をされておる者、これは、土地につきましては第百条でござります。新しい規定がございますが、所有権の登記の申請者が明らかにするというこ

とが第一点。それから、第二点としまして、地方税法による固定資産税の納

税義務者を明らかにすること、この二つの意味をもあまして、表題部に所有者を書くことにいたしたのでございま

す。

それから、この表題部の所有者の記載は、これは登記所が職権でもできる

わけでございまして、所有権の権利の表示ということにはならないわけで

す。対抗要件にはならぬ、そういう建前でございます。

○田中(伊)委員 この所有権の保存登記のできる場合として、列挙がござい

ますね。改正案のたしか百条だと思います。

○平賀政府委員 それからこの改正案の百十三条の二を拝見をしますと、地役権の設定登記の場合に、地役権者の記載は必要ないとなつております。

○田中(伊)委員 それから今までの制度でありますと、登記税を出さして保存登記を

するといふことは、保存登記というものは本来自由なものでなければならぬ

のに、保存登記を強制するようなことになるのではないか。思い過ご

る。だからこの記載ができる場合に、――できるということになるわけ

であります。この記載をした場合に

でされるといったしますと、これは権利の順位を定めておりますところの不動産登記法第六条の規定からいいますと、あたかも移転された地上権が抵当権に対抗できないような形になりますので、これはきわめて不合理でございまして、登記の形式が実質と符合しないという外観を呈しますので、用益権の移転の登記は全部~~機~~登記でするということにいたした次第でござります。担保権と同じように、担保権の移すと見えますと、よく記述によってござり

も、やはり地番は登記所が設定するというのが合理的であり、国民の便宜であろう、そういうふうに考えておりま

と、郵便なんか、やはり新両地番に使つてやつてくるというために、郵便局なんかにおいても非常に事務に混ざりを来たす、こういう工合で、この地番整理といふことは各方面に非常に大きな影響を与えることになるわけでござります。そういうわけでありますと、この地番整理を実施しますためには、よほど十分な事前の調査研究、それから縦密な実施計画が必要なのでございまして、法務省におきましても法務省が主本になりますて、市町村のみな

にしてやりまして、その明確になつて、自分に従つて代理申請手続の業務をしていく、両者は仲よく共存共榮をしてやっていくことが、この制度を運営していく上に非常に大事な答い線の仕事と考える。登記官吏の仕事でも非常に大事な仕事であることはもちろんであります、こういう民間の調査士、司法書士の両者の仕事区分を明確にして、仲よく共存共榮をさせることが非常に大事なことだ、これがうなづいて考へらつたのである。そして

ば現状把握のための現場調査や測量面は必要がないわけございませんから、こういう場合には司法書士がこれを取り扱うということは、申し合わせの規定の通りにそれで疑惑がないものと思いますが、いかがでしよう。

○平賀政府委員 ただいま仰せのよな場合には、土地家屋調査士ももちろん滅失登記の申請手続ができますが司法書士の方もできる、この申し合せによりますとそういうことに相なうと思ひます。結果は妥当じやないかと思ひます。

鹿が井行沿にて附記登記はなつておらず、それで、それと同じようにしよう、そして、それと同様でござります。

○平賀政府委員　ただいま仰せの通りの地番である。この際、こういう改正を行ふ際に、登記所が責任を持つてやることが国民の利便であるという觀点でお考えになつたことはいいと思ひます。が、地番整理を法務省の責任で徹底する必要がある、この点を伺つておきたい。

ならず、これによつて影響を受けます。各方面と密接な連絡をいたしまして、この地番整理を実施したいと考えておるのでございますが、さしあたり十五年度におきまして若干の予算が認められておりますので、モデル的に数カ所で地番整理を実施しまして、各地方の調査研究をいたし、今後の実施の

レジンのうねりをもつてゐるわけですが、それはほんとうに本年の二月三日に日本司法省と会の連合会と全国土地家屋調査士会の連合会との間に、めでたく法務省で由し合わせができた。これは法務省の民事局長の代理として第三課長がお立たつて、解事項が完全にできました、まことにけっこうと思います。」
「どう御観察をいただいたことは非常

○田中(伊)委員 それから今度は建
物の一部が滅失した場合、一部は残
ておる、そういう場合の市町村長の
明書あるいは消防署長の証明書とい
ものであります。一部の場合におい
ては、やはり現況調査をして、実測面
積を添付をするということにならな
思います。

ういう根拠でしよう。
○平賀政府委員 現行制度におきましても、地番は登記所がするという建前になつておるのでございますが、この地番は土地を確定するための呼称でございます。理論上は土地の現況を把握しますところの公簿、——現行制度では台帳でございますが、——今度の新しい制度では登記簿になるわけでございますが、その所管庭でありますところの登記所が地番を定めるというのが筋でありますのみならず、所管庭以外の者が地番設定権を有するということになりますと、国民に余分の手数と費用をかけるというようなことになりますて、新しい制度のもとにおきまして不都合な結果を招くのではないいか、こういうふうに考えておりまして、新しい制度のもとにおきまして

り、地番が非常に錯雜しておるわけでござります。しかも、人の住所であるとか本籍なんかもこの地番を用いておる関係で、このように地番が非常に混亂しておりますことは国民の日常生活にも非常に大きな不便を与えておりまして、これを何とか整理するということは非常に緊急を要することだと思うのでござります。しかしながら、この地番を大々的につけかえるということになりますと、市町村に例をとりますと、戸籍であるとか住民票であるとか、課税台帳など、全部書きかえなくなりますと、また銀行、会社などにおきましても、株主名簿であるとか預金台帳であるとか、そういうもの書きかえをしなくてはならない。それからまたこの地番が変わったということを一般に十分に周知させません

○田中(伊)委員 この改正案の御提案の趣旨は、一番最初の提案理由の説明文の際にも強調しておられる通り、登記簿等、台帳等の公簿を一本化する、そしてその手続を簡素にして、これを迅速にし、国民の利便に供するということことがその眼目であります。そこにウエントがなければならぬ。そこで、そういう建前から考えてみると、非常に大事なことが伏在をしております。それは、具体的な登記申請手続を行なう場合の代理人、これには長い歴史を持つた司法書士がおられ、かつ土地建物の調査士が専門技術を持ってタッチしておられるわけでござります。この司法書士の諸君と調査士の諸君の申請手続という仕事をめぐる仕事上の区分を明確に考えております。

にいいことだ。ただ、これがいさぎや抽象的な文言をもって、きわめて簡略化され、一項、二項と項目に分けててきておりますので、具体的に大事な点と考える点を二、三最後に伺つて、私の質問を終わりたいと思います。

まず、建物を第一に伺いたいのでもりますが、建物が焼けてなくなつたと焼失をした。それから風害等で倒壊をした、水害で流失をした、あるいは自由車によつて取りこぼしを行なつたなど、いろいろな場合、建物全部が滅失しなくな場合、火事の場合においては消防署の署長でありましよう、その他の場合においては市町村長である場合は市町村長でありましようが、その消防署長が、ある場合において、どうこれを取り扱うか、全部滅失の場合は、証明書がありさえすれば

と、この公報が明確にならぬ。しかし、一部滅失の場合でも、たとえば屋から離れた離れの家屋といったよななものがある。離れ 자체が全部滅失したという場合は、その建物全体としては一部滅失でありましょうが、離れた離れのみが滅失をしたという場合は、全部滅失の場合と同様に取り扱っていいかと思いますので、測量図面を要らぬものと思うが、そういう場合ではなくて、いわゆる一部滅失の場合においては、現状把握のための測量実測図面というものが必要になるかと思ひます。この場合においての扱いは、その測量図面の作成に当たつた調査士はころんできる。調査士の作成をいたしました図面がある場合においては、その図面を添付する場合に限り司法書士これを行なえる、こういうふうに判断

をしていいのですか。

○平賀政府委員 ただいま仰せの場合

は、御意見の通りに相なると考へてお

ります。

○田中(伊)委員 それから家屋の増

築、構造の変更——模様がえですね。

建築、模様がえを含めた意味でのすべ

ての家屋の建築の場合であります。

そういう意味の家屋建築の場合に、建

築基準法のたしか六条であつたと思ひ

ます、確認の通知書というものが出

ることになります。しかしこの

確認通知書というものは、建築に着手

する前に、その建築せんと欲しておる

ところの設計そのものが、基準法の法

規に適合しておるかどうかといふこと

についての確認書なんですね。こうい

う確認書もやはり官庁の出した証明書

であることは間違ひないわけですが、

こういう証明書は、証明書であつても

建物が行なわれたかどうかといふこと

についての現状把握の測量図面がなけ

れば正確な登記はできないからです。

もしそれなしに登記をさすと、いうの

だつたら、この登記はたよりないもの

で信用がきぬものだということにな

るわけであります。そこで官庁の出し

た証明書ではあるが、いわゆる建築基

準法の六条による確認通知書のある場

合であつても、それが設計通りに施工

されています。やはりさきに申しましたよ

うに、調査士はもちろんやれるが、調査

士のお作りになつた図面が添付される

場合においては、司法書士においても

この仕事がしていただける、こういう

よう考へていいんですか。

○平賀政府委員 ただいま仰せの通り

であります。しかすると、

○田中(伊)委員 それからもう一つ似

つかない場合に、検査済み証を添付せられておる

場合がございましょう。この検査済み

証が添付せられておつても、現状把握

という場合は別なものではないか。檢

査証で現状把握ができるものとは言え

ぬのじやないか。たとえて言つてみると

、完成いたしました建物を見ても、

いわゆる床面積と建築面積とは違うん

ですね。床面積というものは、申し上

げるまでもないことであります。原

則としましては、外壁、外側の壁の中

心を基準とする。もし壁がない場合に

おいては柱のちょうど中心部を基準に

とりまして、各階ごとにそういう測量

をして、各階を合算したものがいわゆ

る床面積の合計、いわゆる延べ坪とい

う。これが床面積の場合であります。

ところが建築面積の場合である

と、屋根のひさしの先端から一メート

ル後退した線を基準にしておる。これ

が原則でござります。こういう場合を

考えてみると、床面積と建築面積とい

うふうに出窓などが多い建物について

は一致をしない場合が多い。ことに複

雑なる建物においては不一致が原則で

ございます。そうすると、そういう実

態に建築というものがある以上は、單

なる工事の完了の証明という意味の検

査済み証があるだけでは登記を許すべ

きものでない。やはり現状把握の実測

図面というものが必要である。こうい

うふうに考へるので、この場合におい

てもさきの方法と同様に調査士及び圖

面のある場合においては、司法書士も

これをやることができると、どううに

解釈をしていいか、どううに

要になりますので、それは必ず調査士

が作成したものであることが必要であ

りますし、また調査士の作成した図面

がありすれば、司法書士も申請書だ

けは作つてよろしいということに相な

ると思いますので、やはり御意見の通

りであります。

○田中(伊)委員 それからこれは間々

こつておる実例が多いことであります

が、土地が滅失する。土地が滅失する

ことはおかしいことですが、土

地それ自体が流れてしまつて、今まで

の陸が川になつてしまつたり、陥没を

して姿がなくなつた、これは間々ある

ことであります。よく切れる小刀によ

うかんを切つたように、きちんと番地

別にこれが滅失してくれる文句はな

いのですが、一部滅失した場合に、滅

失の証明がありますと、東西南北を問

いのですが、一部滅失した場合に、滅

失つたり、山の中が滅失して川になつ

ておりますところが残つておつたりするこ

とがずいぶんありますて、いろいろな

ことを起こしておる事例がずいぶんござ

ります。そこで伺つておきたいので

あります。そこまで伺つておきたいので

に書いてない証明書が多い。そこが間

違ひの原因になるわけです。そこで、

地先、番地の証明書のある場合であつ

ても、土地の滅失の場合においてはや

りその地先における陥没、滅失土地

の位置を把握する必要がある、こうい

う場合に、現状把握のための実測図面

を必要とするものと考えます。それが

なくて登記をすると間違ひ起こ

る。こういう場合も、先ほどと同様

に、調査士及び図面添付のある場合に

は司法書士の仕事としても、これを

やっていただくことができる、こうい

うふうに解釈をしていいかどうか、お

伺いたします。

○平賀政府委員 御意見の通りである

と考へます。

○田中(伊)委員 地目変換の場合を

伺つておきたいのであります。土地

台帳法の場合には変換という言葉を使

つておきたいのであります。土地が滅失する

ことになりますと、東西南北を問

いのですが、一部滅失した場合に、滅失

するところが残つておつたりするこ

とがずいぶんありますて、いろいろな

ことを起こしておる事例がずいぶんござ

ります。そこで伺つておきたいので

あります。そこまで伺つておきたいので

あります。そこまで伺つておきたいので

あります。そこまで伺つておきたいので

あります。そこまで伺つておきたいので

あります。そこまで伺つておきたいので

あります。そこまで伺つておきたいので

あります。そこまで伺つておきたいので

あります。そこまで伺つておきたいので

と、測量をしておりますから、そういうう実測をやむなくやつた経験のある宅地でございますと、公簿面とぴたり合う場合が多い。ところがそうでない場合は、宅地の場合であつても、実測面と合わないといったような場合が非常に多い、こういう場合があることをお前に思つてゐる、表四

とするものと考えます。この場合も、
調査士はもちろん、証明のある場合に
おいては、司法書士においても業務の
取り扱いができる、こういうふうに解
すべきものであると考えます。いかが
でしょうか。

○田中(伊)委員 それから、土地建物の分割の場合であります。さつきは土地の合筆の場合でありますが、土地建物の分割の場合に、権利関係に何らの変更を生じない場合においては、実測図面が要らぬのではないか。変更を生

らった方がよりいいのではないかと
うことで、こういう申し合わせになら
ておるものと考えます。今の申し合わせ
は実に妥当な解決であると考えてお
りまして、ただいま仰せのようなこと
に相なると思うのでござります。

分自身のものについてする場合はいいのでございますが、他人のものをやてやるということはできない建前になつております。司法書士についても同様なことが言えるわけでありまして業としてはできないといふことになつております。

法によって、農地の転用許可書がある。それから農地でないという農地の証明書がある。そういう証明書がある場合においても、これによつて直ちに登記はできないこと、もちろんあります。やはりこの地積の変更があるかどうか。そして当該土地の所在についても、現状を調査して、測量図面を添付する必要があると思う。この場合においても、調査士はもちろんありますが、その図面のある場合においては、司法書士においても申請の業務をふうに解すべきと考えます。いかがでしょうか。

○田中(伊)委員 それから、その次は
土地の合算の場合ですね。これもすい
ぶんあやまちがあるのです。土地の合
算の行なわれるたびごとにあやまちの
量がふえておるということなんで、「一
応聞いておくのであります」と、土地の
合算をする場合に、甲と乙と合併する
場合に、甲、乙の坪数を合わせた合計
坪数に何らの変化がない、両方に坪数
と公簿面に変化がなかった場合において
は、この実測図面は要らないもの
だ。しかし、そうでなくて、甲と乙と
を合わせてみると、坪数が違うという
場合においては、これはやはり現状把
握のための測量図面というものが必要
になる。

上に百万円の抵当権が設定してある場合があり得る。たとえば百坪の土地に、その五十坪を分けたい。しかし土地に力があるから、一方の五十坪に全部抵当権の責任を持たせたい。新しく分ける五十坪について売却をするものだから、抵当権を消してもらいたい、こういう話し合いがかりにつきましては、権利関係に変更があるのではないか。これは場合にもあります、やはり実測図面を必要とするという場合が、分割の場合においてあり得る。これも同様の業務と考えてよいのではないかと思うのでありますか、いかがでしようか。

○田中(伊)委員 これで終わります
が、大へん長く時間をちょうどだいして
恐縮でございました。今申し上げまことに
たことで、仕事の区分が非常に明確になつた。
それはここで法務省と私の間に明確に
しておきたいので、これを司法書士諸君に徹底をし、特に大変なのは、登記官吏諸君に徹底をする。
それで、この具体的な例を上げての仕事区分で
あることを明確にこういう場合は役員の
証明書があつても現状、把握の困難な
が必要なんだよということを、抽象化して
いと、登記簿に間違いが起る、こういふこと
いうことです。それを私は心配する。

○平賀政治委員 仰せののような場合の地目変更であります。が、地積が現状と違つておるというような場合でありますと、確かに仰せの通りになるわけであります。調査士による調査測量が必要と相なつて参るわけでござります。

○田中(伊)委員 それからもう一つは、地成りの場合であります。これは家屋成りの場合と同様、地成りの場合は、やはり今まででは土地の戸籍はないということで、これを払い下げによつて民間がちょうどいいをした場合に、官公庁の証明書があるといふことであつて、やはり地積を調べる必要がある、所在を調べる必要があるといふことでありますから、やはりこれも実測図面を必要

る場合においては、司法書士の業務としてこれをやつていただくことは差しつかえない、こういうふうに考えるのあります。が、この点はいかがでしょ
うか。

○平賀政府委員 仰せの通りでござい
ます。この登記簿上の地積の表示が実
測と合つておりますれば、合筆につき
ましては特に調査測量を必要としませ
んけれども、それが実測と違つており
ます場合には、地積の変更が同時に生
ずるわけでございまして、地積の訂正
が必要になつてくるわけであります。
仰せのように調査測量がやはり必要に

場合は、分割後の土地の区画がどうなるかといふことを明らかにする必要がありますので、分割の登記の申請の場合には、常に土地家屋調査士による調査測量が必要となつてくるわけでございます。権利関係に変更を生じない場合は、土地家屋調査士の方で全部の申請手続ができるわけでございますが、ただ、今まで仰せのように、分割後の土地の一方の方について抵当権を消滅させるというような場合で、権利関係に変更を生ずる場合には、調査測量、それから図面の作成は調査士にやってもらわなければなりませんが、登記の申請書だけは、その場合は、司法書士に作っても

ですね、登記申請に添付する図面作成感覚は、調査士でなければならぬ、調査士制度は作成したる図面にあらざれば添付は許されぬ、こういうことは、調査士制度を持つております以上は、はつきりすべきものであると思いますが、いかがでしょうか。

格に期していくということをしていくために必要であると考えて、以上のよう^うに質疑をしたわけであります。

最後に伺つておくのは、これを司法

書士、調査士、登記官吏に徹底させられるのは、どういう形式で、どういう手続によってこれを徹底されるお考えか、伺いたい。

○平賀政府委員 今度の改正法を基礎にいたしまして、調査士会と司法書士会の方で非常に合理的な申し合わせができておりますし、なお本日の御質疑によりまして具体的に明らかになつた点もございますので、こういう点を織り込みまして、これをもつと敷衍しました詳細なものをさらに申し合わせによつてやつていただきまして、調査士会の方は調査士連合会の方から各調査士の方に流していくたゞく、司法書士会の方も同様に連合会の方から各司法書士の方々にその趣旨を伝えていただく。私どもの方としましては、司法書士会と調査士会との間に改正法の運用についてこういうような申し合わせができるのであるが、この申し合わせは、新法の解釈、運用として非常に妥当なものであると思うので、これにつけて事務を処理するようについて通達を私どもの方では各登記官吏に向かって出したい、こういうふうに考え

○小島委員 関連して一言だけ聞きたいのですが、先ほどの田中君の質問の中に、土地収用によって収用された土地ないし建物を登記させるという場合は、保存登記を強制することになるのじやないかという話が出来まして、それに対して局長からいわゆる土地収用者が登記をしようとしていまいとそれは自由な

んだから、必ずしも強制することにないであります。それはそれとして、私はこの場合の答弁としてはそれでいいんだと思うのですが、先ほどもちょっと局長が言われたように、土地収用者がそれを登記しない場合、もとの持ち主がそれを第三者に売ってしまったというようなことは、土地収用の効果が出なくなってしまうのだから仕方がないのだというようなお言葉があつた。これは非常に大きな問題だと私は思うのです。というのは、土地収用の目的というのは、そんな勝手などうなつてもいいというようなものではないと私は思うのです。そうだとすると、登記を怠つたために、その土地がまた第三者に移つてしまつて、今度またあらためて土地収用の手続をしなければならぬということになつたら、これは大へんな問題が起きてくると思うのです。保存登記の自由ということはそれほど重大なことか、土地収用権利者に登記しなければならぬという義務を与えることが一体いけないのか、今法律がどうなつているか詳しいことは知りませんけれども、もしもそういう危険があるということになれば、土地収用法において保存登記を義務づけるということまでしておかなければ、土地収用の目的がなくなってしまうということになると思うのですが、その点はどうなのでしょうか。

そうでない一般の私人等が起業者の場合には申請主義で、一般の不動産の売買と同じように、申請主義によつております。でありますから、登記を強制しておりますせん関係で、もつと登記を怠つておりますと、被收用者である従前の所有者がその土地を処分いたしますまして第三者のために登記をしきれども、収用によつてせつかく土地を取得しておきながら、その収用の効果が第三者に対抗できないという不利益を生ずるわけであります。でありますから、一般の場合には、起業者としましては通常なく登記をするのが筋なのでございまして、重ねて収用の手続をとらなければならぬというようなことに相なることは、普通の場合にはないと思うのでござります。これは改正法におきましても、登記を申請します場合に、台帳上の所有者表示をそのままにして、——現行法でありますと台帳をまず起業者の名義に変えて、それから保存登記の申請ということになるわけです。今度はその台帳がなくなりましたので、表題部の所有者の表示はそのままにして、いきなり起業者からあたかも判決による登記申請の場合と同じように、自己の名義に所有権の登記ができるようにした方がいいのじゃあります。仰せのように、さらにまた収用手続を繰り返さなければならぬといふようなことは、ほとんど起るおそれはないと思うのであります。

○平賀政府委員 現在、たとえば分筆をいたしますと、土地台帳に分筆の登記をすれば、その土地の所有権が複数あることになります。それと同時に、やはり土地台帳に相應する変更をしたといふことを現わすものが何かなければ不便じゃありませんか。

○平賀政府委員 私どもの考えておりますのは、大体縮尺五百分の一程度の地図を作りたいといふうに考えておるわけであります。でありますから、山林なんかのように一筆の土地が非常に広い場合でありますと、一枚の地図に一筆しか載らないということがありますが、一筆の非常に小さい都會地なんかにおきましては、一枚の地図に幾筆も載るということになつてくると申います。

○鐵治委員 先ほどから出たように、分筆をするとか、また地目を変更するとか、そういうような場合には図面を替えなければなりませんが、大きなものだつたら、大きなもの全体を変える必要はない、そこだけ変えればいいことになる。それと同時に、やはり土地台帳に相應する変更をしたといふことを現わすものが何かなければ不便じゃありませんか。

○平賀政府委員 さつき國面の話が出たのですが、これは一筆々々国面を添えてやるのか、どの程度のものをやられるのか、方針を一つ聞きたいと思います。

○平賀政府委員 それは仰せの通りであろうと思ひます。

○鐵治委員 さつき國面の話が出たのですが、これは一筆々々国面を添えてやるのか、どの程度のものをやられるのか、方針を一つ聞きたいと思ひます。

録をするわけでございますが、今度新しい改正法のもとでは、登記簿の題部のところで分筆の経過を明らかにすることになります。それから、地図は、でております地図に分筆の線を引くことになる。そして、地番をつまして、地図の上でもそれを明らかにしていくことになるわけになります。

○鐵治委員 先ほども、滅失した場合とか分合した場合に、単なる地先を書いたのではわからないではないという議論があつた。図面があれば、番明瞭なんですから、図面も土地台と同様に大へん重要なものだらうとうです。そこで変更することに図が変わらなくてはいけないのだが、これには少なくとも一筆ごとに変わること、大きな総合したもので変わるのと両方なくてはいかぬのじゃないと私は考えておるが、それはどうですか。大きなものが一つだけいいのですか。

○平賀政府委員 この法律で考えております地図というのは、「一筆ごとの」図は考えておりません。ただ縮尺が百分の一くらいでござりますから、当こまかい地図になりますので、その地図の上に分筆の線を引く、あるいは減失した部分を表示するということ十分間に合うと思います。それからお登記申請の場合には、分筆であるか土地の一部の滅失というような場には、申請書類の添付背面として必ず地図がついてきますので、これは登記申請のつづりを調べれば、わかるところに相なるわけであります。

○鐵治委員 やはり分筆したり滅失したり分合したりすれば、申請をさせるには図面がついておらなければできぬだろうと思う。そうなると、これは土地測量士でなかつたらできないことになります。それを保存するところおっしゃるのですが、そこで聞きたいのは、図面というものは法律上どういう関係になるか。今土地台帳というものはここで法律に載りましたが、図面といふものは載っていないのですが、なればいかぬのか。ただ便宜上あなた方が持つておいでなのか。私は必要なものだろうと思う。必要なものであれば、法律上必要であるということを表示する必要がないのか、この点を一つ伺いたい。

○平賀政府委員 この地図、建物図面

は、仰せの通り土地建物の現況を把握するというために、ぜひともなくてはならないものでござります。現行法ではこれは規定してございません。土地台帳法、家屋台帳法にも規定してございません。わずかに地図だけは法務省令で規定がござります。これでは困りますので、今度の改正法では第十七条におきまして「登記所ニ地図及ビ建物所在図ヲ備フ」、法律上せひ備えなくてはならぬものだということを明らかにしまして、第十八条で、その地図、建物所在図はどういうものでなくてはならないかということを規定いたしましたて、法律上必要なものだということを明らかにしたのでございます。

○鐵治委員 では、一筆々々のこれは、ただ便宜上わかるためにやるのですか。またそういうものがなかつたら申請を受けつけないことにするのかどうか。

○平賀政府委員 これは登記の申請手続のところに詳しい規定を置いたのでございますが、たとえば、埋立てなんかによりまして新たに土地を生じたというような場合には、地積の測量図添付しろ、あるいは地積の変更があつた程度で散会いたします。

○瀬戸山委員長 ほかに御質疑はございませんか。——それでは、本日はこの程度で散会いたします。

午後十一時五十六分散会